

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

## INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

### COLUMNAS ASTERISCOS

**MUJERES A LA GUBERNATURA.** De aprobarse los nuevos criterios del Instituto Nacional Electoral (INE), Querétaro tendría que garantizar que incluirá a mujeres como candidatas a la gubernatura. Esto, después de que se propuso que por lo menos ocho de las 15 gubernaturas que están en juego en 2021, sean asignadas a mujeres. Hasta el momento, solo se perfilan varones en el PAN y en el PRI, mientras que Morena podría optar por Celia Maya. Cabe señalar que el blanquiazul cuenta con una carta fuerte llamada Lupita Murguía. (AM)

### ADECUADO QUE LAS IGLESIAS LLAMEN AL CIUDADANO A VOTAR: ELSA MÉNDEZ

Por Leticia Jaramillo

Tras el inicio de los procesos electorales la diputada independiente Elsa Méndez consideró importante que la postura de las iglesias sea como lo ha venido siendo hasta ahora, llamar a los ciudadanos a que ejerzan su derecho de votar, ya que es un deber de todos participar en los próximos comicios. (N 6)

## PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

### PAN

#### PIDEN MÉTODO DEMOCRÁTICO

Roberto Cabrera Valencia, diputado local de San Juan del Río, consideró que el método ideal para la selección de candidatos que representen al PAN en la próxima contienda electoral, deberá ser a través de un ejercicio democrático, exemplificó con una votación interna o encuesta externa, con la finalidad de elegir los mejores perfiles para representar al blanquiazul. (ESSJR 1 y 4)

#### LLAMA MARTÍN ARANGO NO ADELANTARSE A LOS TIEMPOS ELECTORALES

Por Leticia Jaramillo

Martin Arango, secretario general del CDE del PAN, llama a los funcionarios públicos que hoy están ejerciendo gobiernos municipales, el gobierno estatal y en los órganos legislativos, para que no se adelanten a los tiempos electorales y se concentren en el reto de gobernar para los queretanos y cumplir sus expectativas. (N 6)

### PRI

#### FALLECIÓ JOAQUÍN CÁRDENAS

En un post para sus redes sociales el Comité Directivo Estatal del PRI en Querétaro hace patente su pesar por la pérdida de quien fuera un militante histórico en el municipio de El Marqués. Se trata del que también fuera diputado local Joaquín Cárdenas Gómez. Él fue parte de la LVI Legislatura por el XII Distrito y en su momento aspiró varias veces a la candidatura para Presidente Municipal de la citada demarcación. (PA)

#### IMPARTIRÁ SU PREPA EL PRI MUNICIPAL

La Prepa PRI da inicio en el municipio de Querétaro con el fin de combatir el 40% de rezago educativo y de la deserción que existe en la capital queretana, así como para brindarles a los jóvenes las herramientas que necesitan para que puedan acceder a mejores condiciones laborales, informó el presidente del Comité Municipal del PRI, Marco Álvarez. (DQ 3)

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

## PRI TENDRÁ QUE MODERNIZARSE

Gustavo Nieto Chávez, ex alcalde por el PRI en San Juan del Río, dio a conocer que su partido está listo para competir en unas elecciones diferentes, donde todo sea virtual, pero que permita la cercanía con la gente, por lo que asegura el triunfo en el 2021. (ESSJR 4)

## MORENA

### **GILBERTO, PESO PESADO PARA QUERÉTARO**

Por Rossy Martínez

Gilberto, peso pesado para gobernar Querétaro; señaló Jorge Luis Montes Nieves, Diputado Federal del estado de Querétaro, quien manifestó que tras los movimientos políticos al interior de MORENA y del Gobierno Federal, el ex delegado de Bienestar tiene todas las posibilidades para alcanzar la gubernatura del estado. "Gilberto Herrera es un peso pesado en la política, con todas las posibilidades para gobernar Querétaro ya que tiene la mejor hoja de vida que cualquier otro aspirante, tiene formación en el extranjero y una envidiable formación académica, además de ser un hombre de resultados, tal como lo ha mostrado en la Universidad Autónoma de Querétaro y en la propia Secretaría del Bienestar". El legislador mencionó que será importante esperar los tiempos para confirmar que en Querétaro será hombre quien encabece el proyecto electoral, toda vez que el Instituto Nacional Electoral (INE) emitirá lineamientos de paridad de género y eso podría cambiar el panorama electoral, no solo para MORENA sino para todos los partidos políticos. (PA)

### **GILBERTO HERRERA ES EL ÚNICO ASPIRANTE A LA GUBERNATURA POR MORENA, AFIRMA ÁNGEL BALDERAS**

Aunque el exdelegado de la Secretaría de Bienestar dejó el cargo para aspirar a la gubernatura por Querétaro por parte de Morena, el partido oficialmente no tiene candidatos pues hay que esperar la decisión del consejo nacional, afirmó Ángel Balderas, Presidente del Consejo Político Estatal del Partido. El funcionario subrayó que hasta el momento el exrector de la UAQ ha sido el único aspirante a competir por la gubernatura de Querétaro en 2021. (EQ)

### **CONFIRMADO: MAURICIO SE QUIERE POSTULAR**

Si el partido Morena lo determina, se estará dispuesto a participar en el próximo proceso electoral, afirmó el diputado local por dicha fuerza política, Mauricio Ruiz, quien se comprometió a separarse de su cargo como legislador, de ser necesario. (DQ 4)

### **ANALIZA MAURICIO RUIZ PEDIR LICENCIA AL CONGRESO LOCAL**

Por Zulema López

Tenga o no una candidatura, el diputado local Mauricio Ruiz contempla separarse temporalmente de su cargo, con el propósito de respaldar a Morena en la contienda. Continúa interesado en ser tomado en cuenta para contender por la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro, pero además de esperarse a los tiempos, resulta necesario saber si Morena destinaría ese cargo para una mujer. (EUQ 8)

### **PREMATURO HABLAR DE CANDIDATURAS: MORENA QUERÉTARO**

Debido a que Morena oficialmente no ha entrado de lleno al proceso electoral, el presidente del Comité Directivo Estatal de ese partido, Ángel Balderas Puga, consideró prematuro hablar de candidaturas. Esto al referirse al caso

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

de Gilberto Herrera Ruiz, quien el fin de semana renunció a su cargo en la Secretaría de Bienestar para buscar la candidatura al gobierno estatal. (ADN)

## JIMÉNEZ NO BUSCARÁ CANDIDATURA: LÍDER

Por Zulema López

Morena desconoce de dónde pueden salir las versiones respecto a que Juan José Jiménez puede ser el candidato a la gubernatura del estado, pues para el partido las dos únicas opciones que siempre se habían contemplado eran Santiago Nieto y Gilberto Herrera, declaró Ángel Balderas, presidente del Consejo Estatal del partido. En entrevista, también reconoció que aún existe la posibilidad de que Querétaro deba registrar a una mujer para contender por el gobierno del estado, esto ante una próxima resolución del TEPJF. (EUQ 1 y 8)

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: CAPITAL NO SUBE IMPUESTOS

Al reiterar que no habrá aumento en impuestos el próximo año en la capital del estado, el secretario de Finanzas del municipio de Querétaro, Francisco Martínez, aseguró que las tablas de valores unitarios de suelo y construcciones para el predial del ejercicio 2021 no registraron incremento. (DQ principal)

### N: 200 REMITIDOS

Pese a la grave situación por la pandemia y los riesgos sanitarios, con más de 14 mil casos confirmados en el estado, del 26 al 31 de octubre fueron detenidas y enviadas a Fiscalía así como Juzgado Cívico, más de 200 personas por ingerir bebidas alcohólicas y escandalizar en vía pública. (N principal)

### AM: 'IMPACTAN ELECCIONES DE EU A LAS INVERSIONES EN EL BAJÍO'

El riesgo con Trump es la renegociación del T-MEC; con Biden, el impulso de aranceles a productos no amigables con el medioambiente, coincidieron expertos. (AM principal)

### PA: GILBERTO HERRERA, VIABLE EN MORENA

Será en la Sesión del Consejo Político Nacional a celebrarse en la Ciudad de México el próximo mes donde se definirán los cuadros que encabezarán las fórmulas en las elecciones para gobernador. Así lo informó el presidente del Consejo Político de Morena en Querétaro, Ángel Balderas quien añadió que el Doctor Gilberto Herrera Ruiz es el único que ha levantado la mano para hacerse de la candidatura. Al señalar que el ex rector de la UAQ y Senador es un perfil competitivo para estar en la contienda electoral, acotó que "Todavía formalmente Morena no decide cómo van a estar sus candidaturas, todavía nos queda pendiente de aquí a noviembre que se reúna el consejo nacional de Morena". (PA principal)

### EUQ: EN OCTUBRE, 33.5% DE LOS CONTAGIOS DE PANDEMIA

En octubre se registraron 69.7% más casos positivos de Covid-19 que durante septiembre; un total de 4 mil 807 personas contagiadas y que tuvieron síntomas de la enfermedad, mientras que las defunciones bajaron un 4%, 11 menos que el mes anterior. (EUQ principal)

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

**CQRO: QUERÉTARO CONTABILIZÓ 4 MIL 807 CASOS DE COVID-19 EN OCTUBRE, LA CIFRA MÁS ALTA**  
En el estado de Querétaro, durante octubre, se registraron 4 mil 807 casos de Covid-19, lo que ubica a este como el que más positivos contabilizó en los últimos tres meses, pues superó a agosto, que sumó 2 mil 787, y a septiembre, cuando se tuvo un registro de 2 mil 833 confirmados a SARS-CoV-2. (CQRO principal)

## PODER LEGISLATIVO

### EN QUERÉTARO, AVALAN CÁRCEL HASTA 5 AÑOS PARA OPOSITORES A OBRA PÚBLICA

Con 18 votos a favor y seis en contra, diputados locales aprobaron reformas al Código Penal que contemplan prisión de dos a cinco años a quienes se opongan a la construcción de obra pública, situación que fue considerada por el grupo legislativo del partido Morena como una amenaza a la libre movilización porque se pretende perseguir la protesta social. Por eso fue denominada ley garrote. (LVDQ)

### LA INDUSTRIA EN SJR NO SE RINDE ANTE LOS DESAFÍOS GLOBALES: DIPUTADO ROBERTO CABRERA

“Venir a la industria en estos momentos es muy importante, porque en el Congreso estamos trabajando para impulsar y ayudar al sector productivo. Nuestro propósito es escuchar más para legislar mejor; en este último bimestre del 2020 nos estamos enfocando para enfrentar los desafíos del próximo año, por eso es fundamental ser realistas ante la situación de crisis global y empáticos con las familias que dependen de la industria, con obreras y obreros que no se rinden”, manifestó el Diputado sanjuanense Roberto Cabrera Valencia, en las instalaciones de la nave industrial de TMI S.A. de C.V. (VI)

### CREAMOS LEYES QUE BENEFICIAN A LAS FAMILIAS QUERETANAS: ADL

En los dos últimos años, los diputados locales del Partido Acción Nacional en la LIX Legislatura se han preocupado y ocupado de crear leyes que beneficien a las y los queretanos, tal es el caso del diputado Agustín Dorantes, quien junto a sus compañeros de bancada ha impulsado reformas para modificar el Código Penal, el Código Ambiental y el Código Urbano. (Q24-7)

### ANTE INCREMENTO DE CASOS DE COVID- 19, SE REVISARÁN CONDICIONES EN LA LEGISLATURA

Por Leticia Jaramillo

Ante incremento de casos de COVID-19 en el estado de Querétaro, estimado en un 138 por ciento en un solo día, el diputado Gerardo Ángeles, presidente de la Mesa Directiva de la LIX Legislatura local, informó que en este inicio de semana se revisarán las condiciones que prevalecen en la sede legislativa en materia de higiene y seguridad. (N 6)

### SUPERVISA CONNIE OBRAS

La diputada Connie Herrera continúa supervisando la infraestructura escolar en el Distrito territorial 2 en la colonia Laderas de San Pedro, donde ya más de un año ininterrumpido se da cita junto con los integrantes de la Fracción de la Gente han trabajado para la armonía visual de la barda perimetral. Es necesario mantener en óptimas condiciones salubre y de infraestructura los planteles educativos, ya que, a pesar de que no son clases presenciales, debemos mantener de la mejor manera las escuelas. (PA)

### DIPUTADO DE QUERÉTARO SUPERA EL COVID-19

Después de dos semanas de confinamiento luego de dar positivo a COVID-19, se reincorpora a sus actividades legislativas el diputado federal por MORENA, Jorge Luis Montes. “Fueron dos semanas de confinamiento debido a

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

haber sido contagiado por COVID, y ya estando recuperado me reincorporo a mis actividades Legislativas en San Lázaro y en los municipios que representó dentro de mi Distrito". (RQNZN)

## PRESENTA SEGUNDO INFORME DE ACTIVIDADES LEGISLATIVAS SENADOR JUAN JOSÉ JIMÉNEZ

"Querétaro merece más y para ello me declaro listo" es como el Senador por Querétaro Juan José Jiménez cerró su segundo informe de actividades legislativas, dando cumplimiento a lo que le manda el artículo 242 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales. En su mensaje destacó que coexisten dos Querétaros "uno pujante y moderno, ese que presume, el fallido gobierno local en turno; y otro marginado y olvidado, con más de 700 mil personas en pobreza, un tercio de la población, que sigue esperando la atención tantas veces prometida, pero nunca cumplida". (Q24-7)

## ALEMÁN DESTACA SU PLAN DE REACTIVACIÓN

La diputada federal María Alemán destacó su lucha por la equidad de género con más de 10 iniciativas presentadas y la creación del Plan de Reactivación Económica. Durante la presentación de su Segundo Informe Legislativo, también resaltó la realización de una consulta a más de 40 mil habitantes para la presentación del Plan de Reactivación Económica para el municipio de Querétaro, tras el paso de la pandemia. (EUQ 2)

## PODER EJECUTIVO

### 143 NUEVOS CONTAGIOS Y 247 ALTAS MÉDICAS EN QUERÉTARO

Para este lunes la entidad ha acumulado un total de 14 mil 604 casos, de los cuales 11 mil 893 han recibido el alta médica, lo que equivale al 81.4%, además mil 339 han perdido la vida a consecuencia del virus. Respecto a la ocupación hospitalaria; las camas con ventilar registran 30% y las camas generales 28%. (N 3, CI, Q, AQ)

### QUERÉTARO, EL MUNICIPIO CON MÁS CONTAGIOS

Por Cecilia Conde

Querétaro es el municipio con la más incidencia de casos estimados de Covid-19 con una tasa de 110 casos por cada 100 mil habitantes, hasta la semana epidemiológica 43, de acuerdo con información de la Secretaría de Salud. (...) Hasta la fecha, la segunda demarcación con la tasa más alta es Jalpan de Serra con 47 por cada 100 habitantes, seguida por Corregidora con 45, El Marqués con 27 y SJR con 24. (DQ 1 y 5)

### SE INSTALA EL TERCER CONSEJO REGIONAL DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Con sede en la Finca Bugambilia, en el municipio de Tolimán, se llevó a cabo la instalación del tercer Consejo de Participación Ciudadana Regional, integrado por ciudadanas y ciudadanos que tienen la encomienda de impulsar la participación en los municipios de Cadereyta de Montes, Colón, Peñamiller y Tolimán. Juan Martín Granados, titular de la SEGOB, encabezó la toma de protesta y dedicó un breve mensaje a los miembros del Consejo a fin de recordar el objetivo de la participación ciudadana. (...) La presidenta municipal de Tolimán, Guadalupe Alcántara de Santiago, expresó su apoyo al comité, asumiendo que el compromiso de "generar políticas eficaces de desarrollo en diferentes ámbitos, considerando el derecho de la ciudadanía para potenciar sus capacidades de control y de responsabilidad, ya que el desarrollo de una nación democrática se logrará con la activa participación de todos los sectores de nuestra sociedad". (IN)

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

### **REALIZARÁN BOLSA Y TALLERES DE EMPLEO EN LA PRIMERA SEMANA DE NOVIEMBRE**

La Secretaría del Trabajo, a través del Servicio Nacional de Empleo Querétaro, llevará a cabo eventos de empleo para las personas que buscan una oportunidad laboral. Para el martes 3 de noviembre se celebrará la edición 24 de Bolsa de Empleo para la zona metropolitana de la entidad, con una oferta de 157 plazas formales. En esta oferta participan 15 empresas, que aportan este número de plazas formales en 44 puestos diferentes como: Jefe de patio, operador de olla revolvedora, chofer de materiales, auxiliar de servicios generales, chofer repartidor, inspector de calidad, entre otros. (AM 5, ESSJR 8, RQNXN, Q)

### **MUNICIPIOS**

#### **ABRIRÁN TRAMO INFERIOR DEL VIADUCTO PONIENTE**

A partir de este martes, el gobierno del municipio de Querétaro pondrá en operación el tramo inferior del Viaducto Poniente. En ninguna parte de la zona inferior del Viaducto se El paso elevado del Viaducto Poniente fue abierto el pasado 1 de septiembre. A partir de este martes 3 de noviembre se abrirá la parte inferior de esta obra. El municipio de Querétaro informó que quedó instalada una glorieta en la intersección de las calles Rogelio Garfias, Avenida Revolución y Bernardo Quintana. Los vehículos que transiten por ahí deberán tomar los carriles externos, según vaya a ser su salida. (EUQ 1 y 3, RQNXN)

#### **SAN JUAN SOBREPASA MIL CASOS DE COVID**

El municipio de San Juan del Río registra mil 19 casos de Covid-19, donde el 50.74% son varones y 49.29% mujeres, se tiene un acumulado de 126 decesos, 968 pacientes que dieron negativo, según el esquema nacional de la Dirección General de Epidemiología (DGE). (ESSJR 1)

#### **ABRIRÁN NUEVA CONVOCATORIA PARA CAPACITAR A MUJERES**

La secretaría de desarrollo Social y Humano del municipio de Querétaro ya prepara la nueva convocatoria para el programa "Con Ellas Hacemos la Diferencia", con el que busca brindar capacitación a cinco mil mujeres y puedan emprender su propio negocio o incorporarse a la plantilla de alguna empresa, explicó el secretario Arturo Torres. (DQ 5, N 1 y 2, RQNXN)

#### **QUERÉTARO AVANZA EN TRANSPARENCIA MUNICIPAL**

Por Tina Hernández

De acuerdo con el "Barómetro de Información Presupuestal Municipal 2020", ocho de los 18 municipios de Querétaro en su conjunto se colocaron como los octavos más transparentes a nivel nacional, mismos que avanzaron dos posiciones, pues en 2017 en el mismo análisis, Querétaro ocupaba la décima posición. (N 5)

#### **GOBIERNO DE ROBERTO SOSA LLEVA FLORES Y VELADORAS A PANTEONES DE CORREGIDORA**

Con motivo de la conmemoración del día de muertos y a consecuencia del cierre de panteones en el municipio de corregidora por contingencia de covid 1, la administración municipal colocó 37 mil flores y 8 mil veladoras, distribuidas en las 6 mil 500 tumbas de los panteones municipales de Santa Barbara y el de la comunidad de Pila. (VI)

#### **GOBIERNO DE SJR LLEVÓ FLORES Y VELADORAS A LOS PANTEONES MUNICIPALES**

Con la finalidad de rendir un homenaje a los difuntos de las familias sanjuanenses, a iniciativa del Alcalde Memo Vega, personal de diversas áreas del Gobierno Municipal, trabajaron entre el 31 de octubre y el 1 de noviembre en

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

la limpieza de los panteones y para colocar una ofrenda floral y veladoras en las tumbas de quienes se encuentran en los 22 panteones que se localizan en el municipio. (ADN)

## SE PRIVILEGIARÁ SECTOR SALUD EN PRESUPUESTO DE PEDRO ESCOBEDO

Por Tina Hernández

Para el ejercicio fiscal 2021, la Tesorería del municipio de Pedro Escobedo se encuentra en los trabajos de conformación del presupuesto anual, compartió el alcalde de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, quien señaló que el próximo año se priorizarán acciones para disminuir los estragos por la pandemia que se sigue de COVID-19. (N 7)

## ENTREGAN APOYOS PARA VIVIENDAS

En el municipio de Amealco de Bonfil se llevó a cabo la entrega de 282 apoyos para la vivienda, con lo que se busca generar desarrollo en las comunidades que tienen mayor grado de vulnerabilidad; se otorgaron principalmente calentadores solares, estufas ecológicas y materiales para la construcción. (ESSJR 9)

## INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

### PRIMEROS RESULTADOS INMUNOLÓGICOS DE VACUNA ANTI-COVID19 FUERON EXITOSOS: UAQ

Concluyó este fin de semana la fase experimental en cabras y ovejas de la vacuna anti-COVID19 desarrollada por investigadores de la UAQ, con resultados alentadores, pues no ha habido reporte de reacciones adversas al medicamento. Así lo informó la rectora de esta Casa de Estudios, la Dra. Teresa García, quien afirmó que las pruebas de seguridad con sintomatología clínica fueron exitosas en estas dos especies; aunque todavía continúan las inmunizaciones en ratones, a los cuales se les efectuarán análisis de sangre para observar marcadores de daño hepático y de respuesta inmune a nivel celular. (N 7, AM 6, EUQ 1 y 7, CQRO 1 y 2, ADN, CI, AQ)

### RESULTADOS DE VACUNAS A FINALES DE NOVIEMBRE

Investigadores de la UAQ esperan para finales del mes de noviembre, tener resultados de la experimentación en animales, lo que permitirá a la Universidad solicitar recursos y autorización para iniciar pruebas en humanos. La rectora de la UAQ, Teresa García informó que este fin de semana concluyó la fase experimental en cabras y ovejas de la vacuna antia-Covid-19, desarrollada por investigadores con resultados alentadores, pues no se ha habido reporte de reacciones adversas al medicamento. (DQ 9)

### ACTIVIDADES PRIMARIAS DE QUERÉTARO, LAS QUE MÁS CRECIERON EN EL PAÍS

Querétaro reportó el mayor crecimiento porcentual en las actividades primarias, registrando una variación de 7.8% respecto al mismo periodo del año anterior, de acuerdo con el Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAAE). La entidad lideró la mayor variación anual en este sector productivo, siendo una de las 15 entidades que reportaron un ascenso; en contraste, con el resto de 17 entidades que tuvieron números negativos, de acuerdo con el indicador publicado por el INEGI. (LVDQ)

### COLOCAN "LÁPIDAS" EN LOS ARCOS DE QUERÉTARO, BUSCAN VISIBILIZAR LA VIOLENCIA DE GÉNERO

Con motivo del Día de muertos, este dos de noviembre diferentes mujeres de colectivos feministas en el estado colocaron "lápidas" de cartón en el acueducto de Los Arcos, para recordar los feminicidios de este año. Con esta actividad, en la fueron colocadas cerca de 500 lápidas, se representó a cada una de las mujeres que fallecieron de enero a octubre del 2020 por causa de violencia de género. (EUQ 1 y 5, Q24-7)

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### EXPEDIENTE Q - ARRANCAN

Por Adán Olvera

Sigue el PAN a la cabeza de las definiciones en Querétaro y es que será el senador Mauricio Kuri el abanderado de este partido para encabezar el refrendo electoral en el estado. Lo que el PAN está haciendo es terminar el consenso entre sus militantes y los respectivos grupos para saber quiénes encabezan las candidaturas a presidentes municipales y los distritos electorales federales en una competencia a nivel cámara que se antoja muy competida y de interés nacional. Kuri dejará el Senado y será el candidato al gobierno de Querétaro, sumando a diversos grupos en la entidad, incluyendo priistas que no se ven haciendo campaña a favor de los candidatos de su engendro llamado Morena. Hablando precisamente de Morena, el futuro de la candidatura al gobierno del estado, de ese partido es incierto y es que el súper delegado Gilberto Herrera, tendrá que esperar a la alquimia electoral y desde el senado en su escaño aguardará los tiempos. El que tal vez y solo tal vez se quede mirando será Juan José Jiménez, que ya había tapizado la ciudad de anuncios con motivo de su informe y ahora con el dueño del escaño reclamado el lugar, no se sabe cuál espacio ocupará. Y es que con tanto neo morenista como Arturo Maximiliano, vaya usted a saber qué pasará con tan pocos huesos y con tantos jugadores; que por cierto pocos son en ese partido los que andan en las calles trabajando. Los que no definen nada son los priistas que ni con la visita de su líder nacional dio señales de por dónde irá su candidatura al gobierno estatal y parece que quiere vender caro el anuncio. El mes 11 del año está aquí y como nunca los tiempos están encima y todos en el juego del poder hacen sus apuestas. **DE REBOTE**. Solamente dos priistas tienen al parecer la candidatura asegurada, se trata de Gustavo Nieto y María Alemán, el primero para San Juan del Río y la diputada Federal para la capital del estado. (DQ)

### CUARTO DE GUERRA

**INFORME.** El diputado local Agustín Dorantes llega a su segundo Informe de Resultados, hoy a las 18:30 horas a través de Facebook, para el cual eligió un formato novedoso que da la voz a hombres y mujeres que perdieron su empleo o bajaron la cortina de su negocio. Además, Dorantes hablará de sus iniciativas en materia de seguridad, desarrollo urbano y medio ambiente presentadas para beneficio de los habitantes de todo Querétaro. El legislador del IV Distrito Local acumula más de 1,200 gestiones y 374 kilómetros recorridos. **ALERTA.** Como un riesgo de fraude define el municipio de Querétaro al desarrollo Tierra Noble que, sin permiso para fraccionar ni construir, ha comenzado a vender lotes a incautos. Varias veces han sido clausuradas casetas de venta en el lugar, allá "delantito" de Juriquilla, y hasta el presidente municipal Luis Nava advirtió sobre posibles estafas: "no tiene ninguna licencia, ningún permiso y, de hecho, lo que buscaríamos es que no haya personas engañadas y que caigan en la compra de este tipo de lotes que no tiene ninguna licencia para desarrollar". Luego no digan que no se les avisó. **REVÉS.** El Ayuntamiento de Querétaro deberá cumplir con la resolución de la Sala Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación del 8 de octubre por violencia política contra la regidora de Morena, Ivonne Olascoaga Correa, a quien se le negó información pública para poder emitir su voto. Así que la administración capitalina deberá atender las solicitudes de transparencia vía las secretarías de Desarrollo Humano y del Ayuntamiento, además de repetir la sesión de Cabildo sobre la propuesta de Obra Pública 2020 y los protocolos de actuación policial del personal operativo de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal. (DQ)

### ASTERISCOS

**PREMIAN TRADICIONALES CALAVERITAS LITERARIAS.** Una de las tradiciones de Día de Muertos es la creación de las 'Calaveras literarias'. La Secretaría de Cultura del Municipio de Querétaro realizó la premiación de los tres primeros lugares que participaron en la convocatoria 2020 'Calaverita en Familia'. El primer lugar lo obtuvo la

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

Familia Aguilar Martínez, con 'A la delegación Centro Histórico'; el segundo lugar la Familia Ramírez López con la obra 'Doña Calaca y la caridad', y el tercer lugar, la Familia Espinoza Escobedo, con el texto titulado 'Ignacio Pérez Álvarez'. **REFORESTACIÓN EN LA SIERRA GORDA.** Dentro del programa de Educación Ambiental que impulsa el Grupo Ecológico Sierra Gorda, se han repartido 20 mil árboles para la reforestación, comenzando por el municipio de Arroyo Seco, así como también en comunidades del Municipio de Jalpan. Los subdelegados de las comunidades reciben los árboles para repartirlos entre la población y comenzaremos a plantar. (AM)

## BAJO RESERVA

**LA PARIDAD DE GÉNERO ALIMENTA LAS ASPIRACIONES DE BEATRIZ ROBLES Y PALOMA ARCE.** En Morena hay dos diputadas que ya están apuntadas para la gubernatura y la presidencia municipal de Querétaro. Beatriz Robles, legisladora federal, nos cuentan, ha levantado la mano para sumarse a la carrera por llegar a la Casa de la Corregidora, y por otro lado está Paloma Arce, legisladora local, que se anotó en la lista de quienes pelean por alcanzar la máxima silla en Centro Cívico. Ambas aspiraciones, nos cuentan, han sido alimentadas por la paridad de género que pedirá el INE a Morena que se cumpla en la designación de candidatas y candidatos. **AGUSTÍN DORANTES PRESENTA INFORME A TRAVÉS DE REDES SOCIALES.** Nos cuentan que el joven diputado local y también presidente del Comité Estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Agustín Dorantes Lámbarri, presentará hoy su informe de actividades a las 6:30 de la tarde. Por la situación de la pandemia del Covid-19 que restringe reuniones presenciales con decenas de asistentes, este ejercicio de rendición de cuentas se realizará por Facebook. Por lo ya mencionado esta vez se tendrá un formato diferente en el que no solo se escuchará su voz, sino la de varias queretanas y queretanos víctimas de los estragos económicos de la crisis sanitaria. Además, nos comentan, dará un mensaje muy importante para todos los ciudadanos. (EUQ 2)

## EL TAPADO QUERETANO

Por Víctor Jaramillo

Una de las más rancias tradiciones políticas del siglo XX mexicano se niega a morir en pleno siglo XXI y resurge disfrazada con nuevos ropajes democráticos, pero en esencia contiene los mismo elementos, me refiero, claro al juego del tapado. Por si algún joven lector no lo sabe, en el siglo XX se denominaba como tapado a quien el presidente de la república seleccionaba para sucederlo en el poder, pero para protegerlo de ataques de potenciales rivales y que llegara a la candidatura sin problema, lo "tapaba" entre otros posibles candidatos y la clase política y la prensa se dedicaban a buscar señales del presidente para saber quién era el elegido. Algo similar sucedió recientemente en Querétaro y que el viernes alcanzó el clímax con noticias de renuncias y no-renuncias, de suspirantes que buscaban colgarse de última hora. Hago breve recuento: Desde 2018 cuando el exrector Gilberto Herrera compitió para el Senado cobijado por Morena, se le señaló como posible candidato al gobierno estatal. Pero la irrupción del queretano Santiago Nieto en la política nacional y su rápido despegue en la opinión pública por los actos anticorrupción hizo dudar en quién sería el candidato de Morena. Las visitas constantes de Santiago Nieto, su reunión y fotografías incluso con gente de medios de comunicación hacían parecer que estábamos ante una nueva cargada política y que el poderoso titular de la Unidad de Inteligencia Financiera descendía del Olimpo de la política nacional para gobernar su terruño; claro, desde el inicio Nieto dejó en claro que todo dependería de lo que decidiera el presidente López Obrador, a quien es el que tiene que rendir cuentas. Y ese es el elemento principal del tapadismo: que haya un gran elector, en este caso, el presidente de la república, que mueve sus piezas mientras hay otros "candidatos" que jalan la marca, hablando en términos futbolísticos, para evitar los ataques al elegido y este pueda actuar en libertad. Así funcionó con Santiago Nieto que distrajo a la opinión pública local e hizo que muchos se fueran en banda. La decisión del presidente que todo aquel que perteneciera a su gabinete y tuviera aspiraciones electorales en 2021 tenía que renunciar el 31 de octubre, hizo que viviéramos un fin de

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

semana políticamente agitado: Santiago Nieto no renunció, pero Gilberto Herrera sí. Pero ojo, aún falta la última parte del proceso, Herrera regresa al Senado a esperar la convocatoria de Morena para vestir democráticamente a su candidatura, pero a ver si el gran elector no tiene otra sorpresa preparada. (EUQ)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**LA FURIBUNDA DIPUTADA.** Así los mensajes en redes sociales de la diputada local independiente Elsa Méndez: "El globalismo se juega sus últimas cartas agotando todos sus misiles a través de los medios de difusión masiva, pero la población ya despertó, faltan horas para la victoria de Trump y la derrota definitiva del Nuevo Orden Mundial. @realDonaldTrump #ProhibidoRendirse #MAGA2020". Incluso el mensaje de ayer de Ricardo Anaya: "Por el bien de todos deseo que en las elecciones de mañana Biden derrote al populista y demagogo de Trump. Es la oportunidad de empezar a escribir una nueva página de respeto, colaboración y prosperidad compartida. Sería el colmo que la visita de AMLO le termine ayudando a Trump", parece que no le gustó nadita a la polémica legisladora, quien, tras lo manifestado por el queretano, señaló: "Ahora entendemos porque el PAN desdibujó sus valores. Entre Progres se entienden bien." (sic)... ¡Anda furibunda! **SE GUARDÓ AMLO.** Y después de la declaratoria de luto nacional del 31 de octubre al 2 de noviembre por quienes han perdido la vida a causa del Covid-19, el presidente de la República Andrés Manuel López Obrador no solo suspendió su rueda de prensa mañanera de este lunes -¡y las vespertinas de la Secretaría de Salud donde se actualizan las cifras de la pandemia en México!-, sino que se mantuvo inactivo en redes sociales. Su último evento público fue el sábado 31, al mediodía, en la ceremonia huichol en el patio central de Palacio Nacional, en torno a la ofrenda titulada "Una flor para cada alma" y al barrido del espacio por parte de una chamana para despedir a los fieles difuntos. **¡VAYA SORPRESA!** En el marco de la conmemoración, ayer, de los Fieles Difuntos, en sus redes sociales, el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, escribió: "Con mucho cariño le dedico esta calaverita a todas y a todos los queretanos que día con día nos ayudan a hacer la diferencia, cuidándose y cuidando a los demás. #DíaDeMuertos". Y esta fue su calaverita: "Con cautela y testaruda, Deambulaba La Huesuda, Buscando almas convencidas, De no respetar las medidas. Pero vaya sorpresa, Que se llevó La Tiesa, Pues en Querétaro encontró, Que un EsQdo se levantó. 'La diferencia es cuidarnos', Le decían los queretanos, Que de primera sabían, Que el respaldo lo tenían. 'Y sin nadie a quien llevar, Te tendrás que retirar', Porque Querétaro es consciente, Y la diferencia se siente". (CQRO)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**Elecciones.** Hoy se define el futuro político de Estados Unidos y el económico de México. Con Trump perdimos la dignidad, con Biden la otra mitad del territorio... la pesadilla americana. (N 1)

## EDITORIAL / ECONOMÍA INCIERTA

Aunque casi 4 mil kilómetros separan a la Casa Blanca del Bajío, en esta zona mexicana también se sentirán los efectos de las elecciones de Estados Unidos. Expertos en economía coincidieron en que las agendas de Donald Trump y Joe Biden afectarán a esta región, pues la industria automotriz y los aranceles a productos contaminantes forman parte de las agendas políticas y económicas de los candidatos. Ahora, en materia de recursos en territorio mexicano, el municipio de Ezequiel Montes espera la autorización de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu), para aplicar los recursos recaudados por las visitas a la Peña de Bernal en obras para fomentar el turismo de la demarcación. Pareciera que todo será miel sobre hojuelas para esta parte del Estado, sin embargo, para otros, el panorama tiene tintes negativos. A pesar de que la afluencia de los restaurantes incrementó con el puente de Día de Muertos, sólo alcanzaron a recuperar entre un 5 y 7 por ciento de los 25 millones de pesos de la derrama económica promedio que deja esta temporada. Y hablando del sector culinario, la actriz Elizabeth Álvarez compartió con esta casa editorial su nueva etapa como youtuber, la cual, precisó, le ha dejado mucho

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

aprendizaje y le permite mostrar su arte en la cocina. Durante su programa debut, preparó unas galletas de mantequilla para celebrar la noche de Halloween. Su segunda transmisión se centró en recomendaciones para colocar un altar de Día de Muertos. De todo esto y más podrá disfrutar, amable lector, en las siguientes páginas, así como en las diversas plataformas de AM de Querétaro. (AM)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

**LA TRAMA ESPAÑOLA: BORGIO Y EL ATENTADO.** Intento de ejecución y fabricación de testigo en FGEQ. Plantea Paloma inconstitucionalidad de Ley Garrote. Falleció el exdiputado priista Joaquín Cárdenas Gómez. Señala Balderas a Gilberto como aspirante al gobierno. **Desvergonzados.** Corría 2016, cuando un comando armado venido de Jalisco intentó asesinar al hijo del empresario casinero Javier Rodríguez Borgio, a la salida del centro comercial Antea. El blindaje de la Mercedes Benz y la oportuna reacción de sus escoltas, impidieron que se lograra el objetivo. En la refriega murieron la mayoría de los sicarios -algunos eran ex agentes de corporaciones policías que Jalisco- y dos más fueron detenidos. Conforme se integró el expediente, uno de los implicados declaró en más de una ocasión que desconocía quién era el autor o autores intelectuales del atentado. -Mataron al que nos contrató- alegaba. Pero unos meses después, el sicario cambió la narrativa y como de milagro, recordó quién lo había contratado. No, no dijo que fuera algún cártel que hubiera querido cobrarle una factura al dueño de Big Bola Casinos. No. Tampoco que la reprobable acción hubiera sido obra de tal o cual grupo antagónico a su amigo, el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién. No. El señor sicario dijo que la célula había sido contratada por un despacho de abogados de Quintana Roo que llevaba el litigio por un terreno que Rodríguez Borgio quería comprar a un grupo de españoles. La Fiscalía General de Justicia de Querétaro capturó en Cancún y trajo detenido al penal de San José El Alto al abogado Joaquín Ramos Balea, preso dos años y absuelto por la Suprema Corte gracias al trabajo del despacho de Diego Fernández de Cevallos, El montaje estaba hecho. Y el supuesto negocio multimillonario, parecía amarrado para Javier, que de la tragedia sacaba raja gracias al apoyo de su gran amigo, el mandatario estatal. Pero no contaban con que los españoles se cuecen aparte. El domingo se supo que Javier Rodríguez Borgio está metido en tremendo lío con la justicia ibérica, luego de conocerse la "rocambolesca" historia del predio en Cancún. Según Proceso, "Francisco Javier Rodríguez Borgio, comparecerá ante la justicia española el próximo miércoles 18 en calidad de investigado. Fuentes judiciales confirmaron a Proceso que se le acusa de "amenazar de muerte y conspirar para asesinar a los empresarios españoles Guillermo Martínez Cárdenas, Lorenzo Sánchez Hidalgo y Andrés Valea Vera, jefe de seguridad de éstos". En la audiencia, que se llevará a cabo en el juzgado de Primera Instancia e Instrucción número 2 de San Lorenzo del Escorial, también presentará su declaración como investigada en esa conspiración la mexicana Marcela Silerio Domínguez, quien dijo trabajar para el Cártel de Sinaloa. Ella reconoce haber actuado en el fallido intento de ejecución a petición de Rodríguez Borgio, de acuerdo con el atestado policial elaborado por la Sección de Homicidios, Secuestros y Extorsiones de la Unidad Central Operativa (UCO) de la Guardia Civil, al que la revista tuvo acceso. Sostiene Proceso que el "rocambolesco caso está relacionado con la venta a Rodríguez Borgio del predio llamado Petempich cuya extensión es de alrededor de 250 hectáreas con más de 700 metros en primera línea de playa en la Riviera Maya, en el estado mexicano de Quintana Roo. La transacción se realizó en agosto de 2015". Durante los primeros cinco años del fallido negocio hubo una serie de desacuerdos, estafa y espionaje, así como amenazas, sobornos a un funcionario del gobierno quintanarroense, encabezado en esas fechas por el priista Roberto Borge (2011-2016). Las autoridades pidieron también la extradición a México de los españoles y en agosto de 2016 el hijo de Rodríguez Borgio sufrió un atentado en Querétaro, en el que se acusó a un abogado del despacho mexicano - Joaquín Ramos Balea, representante de los empresarios españoles-, quien fue absuelto por la Suprema Corte de Justicia de la Nación tras dos años de prisión. El tiempo dirá cuál fue el trabajo sucio realizado por el equipo del

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 2020

fiscal estatal, Alejandro Echeverría Cornejo, que tumbó el equipo de abogados de Fernández de Cevallos. Lo cierto es que las horas corren y tal parece que los españoles no serán tan condescendientes y tolerantes con un hombre como Rodríguez Borgio a quien su fama y amistades lo preceden. La influencia y el poder del gobernador no llegan hasta España, menos a estas alturas del sexenio. Todo se paga. **-OÍDO EN EL 1810-** El regreso. Que este miércoles acudirá Gilberto Herrera Ruiz a la sesión del Senado de la República tras casi dos años de ausencia por su nombramiento como súper delegado de Bienestar, al que renunció el viernes pasado. Desde la Cámara Alta, como declaró a Plaza de Armas, esperará los tiempos y procedimientos en Morena. Así las cosas, el suplente Juan José Jiménez Yáñez, que presentó el sábado su informe legislativo, quedará a la espera de los acontecimientos. Si se alinean los astros y gana el también ex rector de la UAQ, el triple J tendrá otros tres años la senaduría. Cosas de la política. **-¡PREEPAREN!-** Ley garrote. A pesar de la oposición de grupos de activistas y las observaciones de la Secretaría de Gobernación y de la CNDH el Congreso local aprobó la semana pasada, con 18 votos a favor, la llamada Ley Garrote que penaliza la protesta social y endurece las sanciones en contra de los disidentes, hasta con cinco años de cárcel a quienes se opongan a la obra pública. La reserva en contra había sido aprobada por 10 de los diputados, entre ellos Paloma Arce Islas, la coordinadora de Morena, que pedía la eliminación de los artículos 287, 288 y 289 por considerarlos excesivos. Los seis integrantes de la bancada de la 4-T votaron en contra. Los demás aprobaron las reformas al Código Penal. A los panistas, que sumaron a sus aliados, sólo les faltó la albiazul Daniela Salgado Márquez que no asistió a la sesión. Con todo los morenos todavía promoverán la inconstitucionalidad de la ley. Doy fe. **-¡AAPUNTEN!-** Pérdida tricolor. Este lunes falleció el político y empresario Joaquín Cárdenas Gómez, diputado en la LVI Legislatura del Estado y un priista de viejo cuño que aspiró a la presidencia municipal de El Marqués. Era padre de la actual legisladora local Guadalupe Cárdenas. A don Joaquín que fabricaba chamarras, pero nunca cambió de chaqueta, le tocó vivir las épocas del partido único, pero también la caída y las alternancias. Descanse en paz. **-¡FUEGO!-** Orden. Ángel Balderas, presidente del Consejo Político Estatal de Morena, advirtió ayer que Gilberto Herrera Ruiz es el único aspirante a la gubernatura visible, tras renunciar como delegado de Bienestar con la autorización del primer mandatario Andrés Manuel López Obrador. Y es que al circo político queretano ya le andaban creciendo los enanos. ¡Porca miseria! (PA)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**